



て、新らしい権利を平等に、公平に、鉱業権の、石炭なら石炭の採掘を賦與するというこの法律の本旨から、僅かに坪数が足りないために鉱区の申請ができないというような点に関して、聊かも除外例を設けてないということが私は腑に落ちない。又十方坪といつての数字はここに限定されても、そういうふうに九万八千坪あるとか、或いは採掘しても差支ない八万坪で十分できるのだといふような鉱区があつた場合にも、何らこれでは設定できないという結果になる。そういう点について何ら考慮を拂わんでもいいかどうか。

○西田謙男君 この法律に規定してあること以外の方法で、若しそういうふうなことが起きた場合、これを許可するというふうな方法が適当であると思われることに対し、何か特別な措置についてお考えになつておりますか。

○説明員(徳永久次君) 先程も申しましたように、同じようなケースは現行法でも実は起るわけでありますと、石炭で申しますと五万坪ということは、最低坪数にしてあるわけでありますから、四万八千坪の場合は五万坪で申請できなくなつた場合には不都合じやないか。確かに理論的にそぞいどきには相成るわけでございますが、私共も現実の問題としてそういう例もあまり起きもしておりますんでしたし、何十一年間やりました結果として増区という形で、鉱床に合わした形でやつて行くということで進んでおつたのであります。今回はこれを五万坪を十万坪という見當に最低を引上げようというようになります。

○西田謙男君 具体的な例を申しますと、抽象的にはあなたの説明の通りでありますから、具体的に申しますと、二つの鉱区がある。一つの鉱区は百ヘクタールある。然るにここに九万八千坪の鉱区の石炭の採掘ができるという場合があると仮定する。この鉱区を運営局長の勅告によつて合わせ十万坪の鉱区にしてこの鉱区を作業させるという方法を免れないし、こういう鉱区があつても差支えないと思いますが、その点についても何らお考えはありませんか。

問題になつた問題でありまして、五万坪にしたらどうかといふ強い御意見もあつたのであります。丁度この問題は参議院の方でもさような御意見が強くあるいたしますれば、両院協議会でもお聞き頗つて五万坪が適当だということになりますれば、我々の方といたしまして強いてこれを固持しようとする意思ではないのであります。審議会にこれを討議して頂いた場合、十万坪程度が最近の状態から見て種當じやないかといふような御意見もありましたので、一応十万坪としたのであります。決してこれは我々は強いて十万坪でなければならんとは考えていないのであります。衆議院なり参議院の方で本当にそのようにした方がよいという御結論であれば、そのようにしてよいと思つております。

でござります。但しこの鉱物が残つておられます際に、期限が切れたからといいましてその鉱業権を他人に……そな人はもうできなくなつて外の人でないといきません。但し、この鉱物が残つておるわけじやありませんので、やはり前からやつておつた人が引続いて残つておるものを使り出すということにして置いた方が妥当でござりますので、一応の期限を付しておりますが、資源として掘り残しのものが残つております限りにおきましては、何度も繰返して三十年、三十年でできるという制度にはしてあるのであります。が、資源として掘り残しのものが残つておられます限りにおきましては、何十年に切つたよりで非常に制限したようでございますが、実質的には制限にならない。ただ三十年という期限を與え、目標を置くことにいたしまして、鉱業經營の一つの目標ともなりますし、又その時期に後の仕事の合否を再検討して貢うという一つのそういう意味合いのチャンスを設けるということが適当ではなかろうかと、まあそれだけの意味で実は設けられたのであります。

う計画で、設備その他を争つて結果としてはいいのでないかということになると、本質的にもつとしつかりした理由がなければ制限しない方が却つて結果としてはいいのでないかといふうにも考え方もありますが、今あなたの一つおつしやつた御説明で一応は分りますけれども、何だからあまり御説明が軽過ぎるようで、もう少し基本的な問題についての考え方をもう一遍お話を願いたいと思います。

○説明員(徳永久次君) 速記をちよつと……。

○委員長(深川榮左エ門君) 速記を止めて……。

〔速記中止〕

○委員長(深川榮左エ門君) 速記を始め……。

○西田隆男君 今の説明で大体分りますが、そうしますと、この鉱業権の制限に関しては、この法律の中には一定の期間を入れて出願しなければならん。出願しなければ無効になるのだといふふうな規定のような趣旨に私は見ているのですが、仮にそのままであるとすれば、今あなたの一つおつしやつたような何年も継続できるのだということは、いわゆる手続を怠らなかつた場合であつて、優先的に手続をすれば、試掘権の設定、鉱区の設定も優先的に確定手続をやつたものが勝つのだということが後の條文にあるのですが、片方は六ヶ月なら六ヶ月、この間は現鉱業権者が優先的に出願の権利を持つてゐるのだということに解釈して差支ありませんか。

○説明員(徳永久次君) 今お尋ねのように三十年の期限が切れました場合に、現鉱業権者が出願しました場合に

最優先するという一とんどございまして、その点につきましては先駆主義で

はございませんので、現在の鉱業権者が優先権を持つておるわけであります。

○西田隆男君　その次は第六十二條ですが、六十二條に鉱業権者に対する事業着手の義務が負わされているようですが、これは制限は旧法では一年になつておつたけれども、六ヶ月に訂正しております。どうですか、これはどういう理由か。大体六ヶ月に訂正されたのですがあ……。「鉱業権者は、鉱業権の設定又は移転の登録があつた日から六箇月以内に、事業に着手しなければならない。」という規定ですね。これは旧法で一年であつたはずですが、六ヶ月にされた理由……。

の鉱業権の責任を明確にするといふ考  
え方と若干一連の繋りがあるわけであ  
ります。現行法の一年というのは少し  
長過ぎるであろうといふことから一応  
の標準は六ヶ月ということに、半分に  
短くなつたわけであります。但し二項  
の方で、大ヶ月に着手しなかつた場合  
にはどうにもならないということでは  
ございませんので、緩和規定は置いて  
ありますので、止むを得ない事情とい  
うものを述べて頂きまして認可を受け  
るというよくなことにによりまして、調  
節を図るようにしてあるわけであります。

あるからいいじゃないかといふ御説明ではちつと納得できんのです。

○説明員（諸般基八君） 先程の局長から申されました権利義務の内容を明確にするという御説明があつたのでござ

いま守が、結局鉱業をやる人に鉱業権を賦與する、つまりそういう原則的な考え方から行きまして、鉱業権の設定を受けたり移転を受けるといふような人は、当然六ヶ月以内に仕事に着手すべきだということで、一ヶ年も待つ必要はないというふうに強く考えておるわけであります。結局鉱業権が與えられた者は、一日も早く事業に着手して貰うということを理想とする法の建前から、そういうふうに変えておるのでござります。

○説明員（諸城高八君）　租鐵擁  
た理由、これを承わりたい。

ますケーフスが、「一應ここに出て  
すように、若干目的は絞つてお  
して、例示としましては、残響

いう形にしておるわけあります  
鉱権を認めますケース ということである  
非常に広いということである  
ないので、地域で相対限られる  
うといふようなことを考えますと  
れの仕事のバランス、見当と一緒に  
辺が適当であろうかといふより  
から、本法におきまして、租鉱  
めようとしておる目的の範囲に  
しい期間を選びたいという考え方  
います。一鉱区の中に数個の租  
認められたもの、一租鉱権につ  
五年とすれば十分ではなかろう

権者は権だけ持つておりてそれを皆仲人にして貰うというようなふうの弊風

が出て参りまするので、一つの眠り口止めをとる人ならば、粗鉱権を大幅に認めました結果として、鉱業全体の開発が

経費が総体的に見ますと割高になるし、いうような弊害といいうようなものを辛え得るかと思うわけです。そういうよな気持からいたしまして、全面的に金銭区を対象にするような租礦権といいうものは適当でないじやないか、然らばどういうことになるかというと、なるべく大きな区を対象にするようになりますが、鉱業権をも取りになつた人は自分でそれをおやりになるというのが本則だというふうに考ふまとして、併し非常に広い鉱区を引きますと、それを大規模に開発するしいうようなことをいたしました際に、そら支障ある事も申しますが、大勢の

相成るかと思ひますが、租鉱権が例外的なものであるということから、五年

もあればその対象になつておる広さのものは取れるぢやないか。極端に申して一つの見通しになるかと思ひます

が、その考え方の基本は只今申しまして、たような気分から例外的なものであるという、従つてそういう風いものではありますまい。従つてそこから年限を五年を適当と考えたわけであります。

卷之三

○説明員(徳永久次君) 私共の考えは極端な例で申しますと、鐵区全体を租賃権の対象にするといふようなことになると好ましくないじやないか。そういうことに相成りますと、鐵業権の売買という形でなしに、鐵業

その規模が幾らか適当かということ、それもはつきりこの中で表明しておきわけではありませんが、その一つの基準と申しますか、五年間かかつて掘りへらいといふような、道に申せば、今お話になつたような、そういうことに

ば何とかこれは年限をもう少し増さざるといふこともお考えになつてしまふではないか。十万坪で三十年という範囲権自体には存続期間が認めてあるし、而も今言ふ九万坪、九万坪の断層の石炭を取るといふものは殆んどそ

つておる。その申請には租鈎権者と鈎業権者の合意が前提となつて延長がでるべきだと思いますが、そりやう場合の租鈎権は認めないという建前で五年といふ、五年以内に探査し得るものに關してだけ認めるといふ原則的な考え方かで期限を五年と決めたわけですか。

ると思います。そういう点鉱権者が自分でやるのが本筋だという考え方、それを全部を租鉱権ということにしたならばマイナスの弊害が出て来る。だから租鉱権を認めるのは例外であるとうような考え方の下に租鉱権といふものを考えたわけであります。それから

石炭の生産の面から言って、狙いとして無駄ではないと考える。それに対してもこれは通産局長が命令するわけでも何でもない。当事者同士双方の合意によつてしかできないことにこの規定がなつておりますので、そういう場合若し無駄でないと考えられたならば

を認める場合の決定をする場合に、非常に広い範囲があつて、事業主自身が開発され得ないというような場合に、外の人が開発できるという場合、十年の事業計画を立てるとする、これは又再び申請しなければならないことにな

わけですが、細かい端つこの方が十分反射しないというような現象も現実に起こって来るわけであります。そういうものにつきまして、租鈿権制度といふものを認めれば、いわゆる鉱物資源が無駄なく探査されるというような意味にな

な、例えて言えば、ここに百万坪の鉱区がある。断層の関係でどうしても十万坪ばかりはこの鉱区は探掘できない。いろいろな場合に租鉱権を設定することによって鉱業権者でない他の者に探掘させることもある。私は非常に

めようとしておる目的の範囲にふさわしい期間を選びたいという考え方でござります。十鉱区の中に数個の租鉱権を認められたもの、一粗鉱権については五年とすれば十分ではなかろうが、そういうような意味合いでございます。

取引になつた人は自分でそれをお守りにならざるを得ない。なると、いうのが本則だといふにしても、併し非常に広い鉱区を有する者をまして、併し非常な大筋の取引をしてしまつてはそれで結構合理的に開始されることがありますと、それを大規模に開発するいろいろなことをいたしました際に、その技術的な点と申しますが、大筋としてはまずで結構合理的に開始されることはあります。

置等による使用権設定の代りとして生れて来たものだらうと思うのですが、今あなたの御答弁がありましたが、そういうものと同じように考へることが出来ます。しかし、それが租鉱權であるのか、或いは租鉱權ではないのか、それは、本当に設定すればやはり業権の期間中でもやつて行けるよ

四

と変わらないような状態下において採掘される石炭がある。その基本的な鉱業権でやらねばならないことは鉱業権でやつたらいいじやないかといふことをなさるかも分らんと思うのですが、實際問題としてはそういうことが起り得るので、こういう点についてもう少し御理解を願いたい。これは希望を申上げて置きます。

つておりますもの、これはいわば一つの國が與えました財産權でありますので、一度與えました財產權の所有の変更ということは、そう疎かにやるべき筋合のものではないのかと、いうような考え方から、私有財產權の尊重という点にウエイトを置きました。勸告のしつ放しといふような程度の規定にいたしておるわけであります。そこでそういう今のお尋ねの点でござい

穩當ではなかろうかといふ感じた時つ  
けであります。実務問題としてはト  
ラブルが起つてこの辺を何とかする必  
要があるのしやないかといふ、ふつに  
当事者、或いははたからも問題にされ  
た場所についてしか発生しないであろ  
うといふことは明らかでございます。  
考え方の筋としましては、それらの諸  
般の状況を公平に見まして、本当に業  
者間で誠実の交換分合を図ることが経

する通商局長の命令船が規定されておるのですが、それとの関連はどうなんですか。

れども、この鉱区自身として、法律で認めた最大限度の要件を満たして設定された権利でもございまするので、いわばそれはその人の鉱業権者の権利となりました一つの財産を、国がお前はやらないで外の人にやつて貰えといふよなことにも相成りまするので、聊か八十九條の題旨と違うということで勧告のしつ放しという線に止まつておるわけであります。

が、鉱業権の交換及び売渡し等に關しては通産局長は勧告することができる」と規定をされておりますが、これは是と同じような程度まで持つということは、國際問題から考えまして、通産局長が各國で、非常にこれは強く通産局長に責任を持たしておるようですが、これははるかに立つてゐる当事者の双方、若しくは一方から通産局長に申請がなされた場合には通産局長は勧告をしなければならないといふふうな條文に書換えることの方方が妥当だと考えておりますが、この点に関して御意見を一つ伺いたい。

○證明眞(備久次男) この八十八條の規定は、八十九條と若干異なつておまりまして、八十九條の方になりますと、勧告いたしますと同時に、最後に協議、それから決定といふふうな手續を経るということになつておるわけですがあります。八十八條は勧告のしつ放しの規定に相成つておるわけでありります。と申しますのは、考え方の問題といたしまして、一度法律で認めておきまする適正な規模の鉱区としてでき

ますが、勧告といふ政府が直接積極的に勧告といふことでなしに、両当事者のどちらからか要求があつて、その際にそれに基いて必要があれば勧告するといふふうに改めた方が適當ではないかといふふうな御質問でござりまするが、今お話にございましたように鉱業権の企業の実態そのものにつきましては、両当事者が一番詳細に事情を御承知になつておるということも確かではござりますけれども、同時にまあこういう勧告をいたします際の政府の立場としまするならば、最も事態を公平に、どちらにも偏らないで公平に見るというのがいわゆる役所の、役人の最大の心掛けにすべきものだと思うわけであります。現実にこの規定を置きました際にも当事者間に問題のない際にいきなり勧告ということは実際問題としてはなかなかかと思ひます。併しながらどちらからか要求がありまして、それに基いて、手続的に要求があつて、それを基として勧告するといふ制度は、いわば何と申しますか、要求に拘泥するといふと語弊がございまが、片方の要求だけを基とするといふような印象を受けることになりますので、法文の建前なり、或いは役所の政府といふものの建前から見て少し不

溝的に大切であり、鉱業の利益になる  
ということをよく／＼確信しました場合について勧告をするという仕組、これの方方が妥当ではなかろうかと考えた  
わけであります。

○西田隆男君 今の御説明一応御承りも  
と存りますが、この法案のうちの他の條文で、通産局長はこういふ問題に、  
この通りの條文ではありませんが、こ  
れと殆んど變つてないいような問題に、  
ついて勧告ではなくて命令合なことが  
できるような規定があるのですが、特  
にこの問題だけ当事者の意思を、実際  
問題としては尊重するであろうけれど  
も、何ら当事者の意思を徵しなくてよい  
一方的に勧告をしてどうこうするとい  
うことができる規定になつておる。又  
仮にこういふ勧告を当事者同士が事  
前に何らの意思表示のないときに勧告  
をされた場合、結果としては通産局長  
の言うようにしなければならんといふ  
羽目に追込まれると思いますので、  
規定そのものとしての意味は今あなた  
の命運通りに動かなければならんのだ  
といふように解釈されるので質問した  
のですが、外の條文との関連性はどう  
なんですか。外にこのような問題に對

いうような手続を経ることにいたりまして、最後に命令を以てからありますて、おきましては、國の命令を民主的且つ合理的にみんなが納得する範囲で行なうるといふやうなやり方で、この新法はおきましては、國の命令を民主的且つ合理的にみんなが納得する範囲で行なうるといふやうなつもりで、実は作り上げてあるわけであります。ただこの條文には、先程もちよつと申しましたように、勧告のしつ放しになつておりますて、外の條文と考え合せまして、一二勧告から決定まで持つて行くといふスタイルと、ボーダー・ラインのケースになるわけであります。ここまででは、鉱床の條文、例えば次の條文で考えますと、鉱床が鉱区の位置形状と合つてないという場合には、個々の鉱区の鉱床に合わせて費うということは、鉱業法というものの特殊性から見て、是非らなければ、鉱物が掘り残されるとうようなこともありますて、まことにうな鉱業の特殊性からなる、止むをえないケースで、ここまで國が介入しないければ、資源の合理的な開発にならぬことは、その単位としてそれを広く總て行くという仕組にしてあるわけになります。八十八條のケースにつきましては、その単位としてそれを広く總的に考えますと、交換分合をやつて方がよりいいといふことも言えるわ

○西田勝男君 それでは具体的な問題としてお伺いたしましたが、この條文は鉱物の鉱区が錯綜する地域というのを具体的にどういうことを言うのか、又鉱業権の交換又は売渡しを行わせるることによつてその地域の鉱床を経済的に開発する能率的に開発を云々と書いてあります、これが具体的にどういう場合に充満しの勧告をすることになつておられますか、具体的な問題として一つ説明して貰いたい。



م

と思しますが、農業はよりまして更に程度、利益を受けているわけでありまして、その程度は当然にまあ計算に入れそなへてそれはやつて貰わなければならんといふような考え方で、まあできているわけであります。そこでその損失はこれまでして、農民が受けました経済的な法律によりましても農民の受けました経済的な損失はこれによりまして十分に回復可能なことに相成るかとも思われるわけであります。ただ翻つて考えまして、農民が受けました経済的な損失というものはそれによつてカバーされ、従つて農民としてはそれが農業の面でこうむつた損失は飼養業者から貰つたということにはなるわけですが、いまが併しながら広く翻つて考えますると、農民が今まで仕事をしておられた農地、その農地の生産力というものが低下した損失といふものは国として残つておるわけでありまして、その生産力の低下した分に応じまして農民は経済的にはカバーされたけれども、土地は陥落し放しといふ形になりまして、今まで米が沢山取れておつた場所が、美田が、米ができなくなつてしまつたといふよな損失といふものは別途つて来るわけであります。そこでこの法案は、ではそれを原状回復にいたしますならば農民も経済的な損失を受けることなしに農地を元通りにして貰うわけでありますから、それによつて生産力も落ちない。従つて国全体として見た場合に生産力も落ちなくて済むし、又農民自身も普通通りの生産なり、農業による利益を受け得るといふことになるのでいいじやないかとますが、ところがそうなりますと実際問題といったしまして、農地につきま

して原状回復をいたしますことの資本と申しますものは、先程の農地の生産力の低下した分の農民の受けました経済的な損失をカバーする限度は鉱業権者としてやつても鉱業とまあ両立して成立つとしたましても、原状回復を原則とするにいたしました場合には、それは遠かに鉱業権者の負担が前の場合よりも非常に大きなものになります。そして、その結果延いては鉱業自身が成立たなくなつて、みすゞ大事な地不資源というものを継り出せないといふことに相成るのではないか。さういうふうな考え方の下に、鉱業権者は鉱業によって人に迷惑をかけたわけでありますから、迷惑をかけた限度は必ず何とか始末をしなさい。被害者としては迷惑を受けた限度それを金錢で見積りますと幾らになりますか、その限度は立ち、戻りも一応受けました損失はカバーし得るということに相成るかとあります。それによりまして鉱業も立派な建前の下に法案を作つてあるわけであります。ただ残ります問題は、そういうことによつて農地を持つている農民はそれで経済的な損失はカバーされるわけであります。が、国全体として生産力が低下した分は、國家的に見た場合に美田であつたところが駄目になつてしまつたというよう状況が残るというふうに相成るわけであります。この点につきましてはその鉱業法の体系全体から見まして、鉱業権者の賠償責任の範囲を決めるより以上の問題に相成りまする。又それを国として農地が潰れましたものをどうするかというような問題は、潰れたものの全部元に戻すというのも理想であります。

ましよろか、こう行き得るものでないし、場所によりましては、そこは放棄してもよいらしいというような場所もなきにしもあらず、それは別途考え方あります。閣議も考えらるべき問題で、恒久法であります国土の総合的な開発利用といふものと、生産力なり利用度の向上というような見地、或いは財政なりのところに行きたいという考え方であります。

○西田謙男君 私のお尋ねとしておるのは、必ずしもこの鉱業法の鉱害賠償の規定を原状復旧を原則として決めろ、と、言つておるものではなくて、今あなたが御答弁になつた御答弁の中の矛盾を指摘したいと思いますが、あなたは民事訴訟法の損害賠償の原則から金銭賠償の問題をお話になつたように考えます。ですが、被害者の外に農民の立場からそれを申しますと、被害といふものについては鋤害によつて或る程度陥没した、そのため今まで十倍取れておつたものが八俵になつた。この二俵の被害を受けたということはこれは被害の一つではありますが、併しながらその農地地自身が以前採掘をされる前に幾つておつたと同じような地力をを持つよう回復して貰うということが、これは終局の目的であります。便法として一時金銭賠償をするという建前をとつて貰わないと、被害者、農民の方で申しますと、自分の持つております田畠に一反歩とか、二反歩というものが納得が行かんと思ひます。何故かと申しますと、自分が持つております田畠が、例えば三町歩持つておるうちの一反歩に一反歩とか、二反歩というものが

されますが、三町歩全部がそこになつてしまつた、耕作農民としては絶対に農業に従事することすらできなくなつて、いろいろ最後の階層に追い込まれた地主は、あなたのような考え方で果して典民に対し採掘の被害による損害が賠償されたという結論が生れるかどうか。国土計画の面とか、或いは国がかりを補償せんならんという立場は、そういう立場から考えるべきものであるが、あなたのおつしやつたような、金銭によってその対価が支拂われたとして、あなたがおつしやつたような、ただ表面の損害に関する被害が一時的に金錢によつてその対価が支拂われただけでは必ずしも鉱害賠償の全部ではないと、私はそう考えておりますので、そういう場合が生じたときは、國がいやしくも第二條で爛採及び取得する権能を賦與するという基本的な立場、而も鉱業権なるものは三十年に制限されました基本的な考え方、これまでも鉱業権者がやらなければならん、國その他公共の利益に反してはいかんといふこの法案自体の立案当時の考え方、そういうことを総合的に考えて見ますと、当然これは國自身が被害に対する損害が鉱業権者の負担分について負担をして、何らかの保障をすることによつて鉱害の賠償を未然に防止したり、予防したり、或いは発生した場合に完全に復旧するという考え方をとられるのが本當ぢやないか、それが何故この法律はそなつておらぬかということを私はあなたに御質問しておるのです。資源庁方面でもこの問題については御研究になつておるといふことでありますけれども、これは單なる鉱業法の改正ではなくて、新しい鉱業法がここに生れて來るのであります。新しい鉱業法が生れて來る際に

は、今まで考へられなかつたような方の下に鉱害賠償の問題を考えて頂たいと思います。特にこれは一例を二分に達成されると考えておりますで、当局においては是非そういう考へ方の下に鉱害賠償の問題を講ずるこによつて、初めてこの法律の目的が二分で申しますならば、この法律に規定してあります鉱害の賠償の対象は直の被害しか見てありません。本年山県に起きました宇部鉱業の問題、相方が探査を止めたために陥落が收まつておる。探査終了後自然にできたりー・フラッシングによつて、被害弁償はその当時水が潤ることによつて陥落が防がれる以前の賠償しか農民はしていない。ところが隣接坑口を壊すことによつて、たゞ一隣接区に満水しておる水をこれに引出た、従つて水がなくなつたから、土砂が急速に陥落した。この陥落の被害補償は一体誰がやるか。この鉱業法によれば、その被害は、被害を受けた者の損失である、誰も請求する請求の対象になるものはない、若しこれを全鉱業権者にその鉱害を賠償せよ、いうことになれば、この鉱業法の趣旨にも根本的に反することになる。たまたま本年はこういう開通現象があつたのですが、こういうことが本年だけではなくて、これ又将来起り得る可能性は私は隨時あると思います。こういう問題の解決をつけるためにも、この鉱業法の鉱害賠償の規定だけでは十分でない、こういうふうに私は考えておりなす。この点に対しても資源庁は何か具体的に若し鉱害賠償の本法の規定による以外に何らかの対策についてお考へになつてしまつたらお話を願いたい、

れだけでは我慢できません。

○政府委員(首藤新八君) 只今の鉱害復旧の問題であります。全く西田委員のおつしやる通りであります。鉱業法に対しまする法的考え方からいたしましても、又実際問題としてこの鉱害復旧の負担が、鉱業権者には出せないという面から考えましても、どうしてもこれは国がやるべきである、こういうふうに我々も考えておるのであります。従つて国家財政の面において多少でも余裕ができるような態に相成った場合には、国土総合開発の一環にこれを取入れまして、そろして国家がこれを原状復旧の処置をいたしたいと、実は内でもその意見に一致しておるのであります。具体的な措置を講ずる現在準備を進めておるわけでありますので、あまり遠くないうちに適当な措置をとりたいと、かよう考えております。

○西田隆男君 あまり遠くないときに何とかしたいという政務次官の御答弁

ですが、私はこの鉱業法が成立するのと並行しそういう措置を講じて頂くことを希望する。なぜかと申しますならば、この鉱業法による損害賠償の対象は個々の鉱業権を対象としておる。従つて被害のない鉱業権者は損害は一銭も拂わん、被害があつたものはべら棒の負担をしなければならんということになると、私の鉱害賠償の基本觀念から行けばそうなるだろうと考えます。然るに国としては国全体の地下資源といふものに対する対象にして先ず第一に基本的にそれを対象にしておる。國全体の地下資源といふものを対象にしておる。國の地下資源が公共の利益のために探

掘されるということは、地下資源のあ

るところに申請をすることによって国

が権利を賦與するのである、この賦與

する権利といふものは平等でなければ

ないといふふうな條文を取り入れることによって、この賦與する権利といふものは平等でなければならない。こういふふうな條文

が結構

でありますからお答え願いたいと思

います。

○政府委員(首藤新八君) できるだけ御趣旨に副うように努力いたします。大よそこれであります。この法律によりますと毎トソ当り二十円の範囲内において供託をするということになつておりますが、鉱業権者の供託によつてどの程度の被害の賠償ができるというお見通しであるか、これを一つ細説明をお願いいたします。

○西田隆男君 この御説明を開きますると、ますく私は分らなくなるのですが、供託金といふものは、被害が起きた場合に被害者に安心感を持たせるために今後の金額にしたと、実際賠償金はトソ当り三十六円になつておる、トソ当り三十六円平均の賠償金を拂いながり尙日本国内には二百数十億に四散する鉱害の復旧のできないものが残つておる。この三十六円といふものは皆鉱害の復旧になつたかどうかといふことは問題であります。が、あんな大きな鉱害が現在残つておるに拘わらず、二十円以内、大体三分の一の十二円であります。この數字的な根拠につきましては、最近の状況につきまして石炭の盤地が荒廃しないように被害の復旧をやるよに鉱害賠償の問題をお考えになるのが私は至当であると考えます。従つてさつき申しました通り、この鉱業法の成立と並行して、そういう問題について政府当局が十分に考えて頂きたいと同時に、若しこの法律の中に

そういうふうな條文を取り入れることによって、この法律の成立と並行して、そういう問題について政府当局が十分に考えて頂きたいと同時に、若しこの法律の中に成つておられるかといふことをいろいろ統計的に調べたのであります。が、その統計的な数字の結果が「一応」の数字が出て参つたわけです。具体的にはそれは平均でございますので、六十円、或いは七十九円というようなケタがありまして、一般に参らないの

であります。そこで法律におきまして鉱害の賠償が完全にされるように被害者が得る方法を急速に講じておりました。それが、その以外の法律によつても差支えありませんから、その以外の法律によつても差支えありませんから、その建前をとらざる限り日本が誠に國が何とか介入する、これを補償するといふふうな立場でなくて、本当に鉱害をどうするか、この問題をどう解決づけるか

ことについてあなた方はどうお考えになつておりますか。

○西田隆男君 只今のお尋ねにはこの点があつたと思ひます。一つは鉱害の発生を未然に防止するためのいろいろな規定が不十分ではない

八

は実は御承知のように、この鉱山保安法が別になり、その方の領分に相成りますが、まして、昔は鉱業法と保安法が一体で從つてその方にその点は殆んど出でないということになつております。それから第二のお尋ねであります。すでに鉱害が発生しつつある場所に新たな建造物が造られるということは、みんなよくな規定を設けたらどうかということになるので、従つてそういう建てる人達は予め鉱業権者に相談するといふよくな規定を設けたらどうかということになるので、従つてそういう建てる人達は予め鉱業権者に相談するといふよくな規定を設けたらどうかといふ御趣旨のように聞くのですが、同様なことは衆議院の公聽会でもそういう御意見が出ておりましたし、まあ衆議院の方からお尋ねを受けた際にも私はお答えしたのであります。が、実際問題といたしまして、今のお話のような運びに相成ることは極めて損害を未然に防ぐということで実際的だと思いますが、矢張り家を建てる、或いは建造物を造ろうといふ人が法律で鉱業権者へ予めそれを申出なければという規定を置くということは、何と言いますか、第一そういう人達はその場所の下が石炭が掘られてしまつて、おる場所かどうかということを知りませんので、その面でそういう規定を入れても施行上、施行し得るかどうかということについても疑問もござりますし、又これは理窟になつたと思いますが、被害の責任者は鉱業権者の方であります。が、その人の方に被害を受けるであろう人から予め断わらなければならぬといふよくな方に、法文に入れるとそういうよくな関係になります。それは聊か不穏では

が、いずれにしてもその問題は事実問題として鉱業権者のためにこそ、どの辺はどの程度陥落するであろうという予想についてよく御存じのわけありますし、従つてそこで新たに建造物がなされようとする場合に事実問題としてそこに家を建てたつて陥落するに決まつておる。或いは学校みたいなものを建てても、家が傾いて子供が怪我したら大変なことになるのじやないかといふような場合に措置して頂くといふより外に手がないのじやなかろうかというふうに考えたわけでござります。

以上、いざれ掘るに決まつておるところは明らかだと思うのですが、どうの場所がいつ頃掘ることになつておるか、鉱区は設定してありまして、鉱業権者に一々それを事前に協議しない端例を申上げますと、十数年掘らなかった例もございましようし、まあ法律で鉱区になつておる場所の地上権者があつて、鉱区を建てる事はできないのだといふような仕組にすることは、聊か法律の体系としても行過ぎになるのじやないからうか。まあ九州の北九州のような陥落の地帯の激しい場所には、おのずからその辺に陥没の、状況等も分つて来る、ことありまするし、実際問題として片付けて頂くことが最も賢明た又実際に合うものではないか。どうな法律でそれを料理しようとしたしますと、非常に行過ぎになつて実情に合へようなことはいたしかねるのじやないかと思います。

|               |                          |
|---------------|--------------------------|
| ○委員長(深川榮左エ門君) | わよつ<br>速記を止めで下さい。        |
| (速記中止)        |                          |
| ○委員長(深川榮左エ門君) | これに<br>委員会を散会し、審議会に移ります。 |
| 午後三時十三分散会     |                          |
| 出席者は左の通り。     |                          |
| 委員長           | 深川榮左エ門君                  |
| 委員            | 廣瀬與兵衛                    |
| 理事            | 上原正吉                     |
| 委員            | 重宗雄三                     |
| 委員            | 松本昇                      |
| 委員            | 小松正雄                     |
| 委員            | 吉田法晴                     |
| 委員            | 加藤正人                     |
| 委員            | 山川良二                     |
| 委員            | 駒井藤平                     |
| 委員            | 塙野清雄                     |
| 委員            | 西田隆男                     |
| 政府委員          | 首藤新八                     |
| 説明員           | 岡田秀男                     |
| 資源庁鉱山局長       | 徳永久次                     |
| 資源庁鉱山局政務次官    | 新八                       |
| 資源庁鉱山局長       | 岡田秀男                     |
| 資源庁鉱山局政務次官    | 新八                       |
| 局鉱政課長         | 喜八                       |
| 議較            |                          |

昭和二十五年十一月六日印刷

昭和二十五年十一月七日發行

|            |          |      |
|------------|----------|------|
| 委員長        | 理事       | 委員   |
| 深川榮左<br>門司 | 廣瀬與兵衛    |      |
| 上原正吉       | 重宗雄三     | 松本昇  |
| 吉田法晴       | 加藤正人     | 小松正雄 |
| 島清         | 山川良一     | 駒井藤平 |
|            | 境野       | 西田隆男 |
|            |          | 岡田新八 |
|            |          | 秀男   |
| 資源厅次長      | 通商產業政務次官 | 首藤   |
| 資源厅金山局長    | 明員       | 久次   |
| 局金政課長      | 府委員      | 德永   |
| 讚岐         |          | 喜八   |

〔速記中止〕

速記を止めて下

◎委員會(第三級左頁)

るべきだと思います。

すと、そういうふうな措置は当然と

るので、これから先のことを考へる

明治の政治小説

問題は土方がなーのですか、新しく

ら考えて、現在もうすでに起きている

ね。現在の鉱業被害者の発生の実態と

どうぞお手には私は考へないのです。

卷之三

山川の風

予防的な措置を講ずるという考え方

そして事前に鉛害の起きないよう